

Atelier de compréhension de texte informatif polymorphe
Cycle 2 Niveau de classe CE1
Les symboles de la République

1. Mise en œuvre de l'atelier

Se référer au protocole ACT informatif polymorphe CE1

2. Indications pour l'enseignant

- Cette page documentaire présente quatre symboles de la République, sans doute plus ou moins connus des élèves de CE1.
- L'attention sera initialement portée sur les photos qui suggèrent, chacune, un élément spécifique de la République française : le feu d'artifice du 14 juillet, le drapeau tricolore, la marseillaise et le buste de Marianne (certainement le moins connu des quatre par les élèves).
- Avant même la lecture des textes, l'enseignant organisera un tour de parole pour recueillir les représentations (et connaissances) des élèves sur ces symboles.
- La lecture des textes permettra de valider ces représentations et surtout de compléter les connaissances des élèves. Le vocabulaire est complexe, il conviendra de l'explicitier au cours des échanges.
- Cet atelier permettra d'engager une réflexion plus générale sur la notion de citoyenneté.

3. Prolongements éventuels

- Organisation d'un débat sur le rôle des symboles, et notamment du drapeau (et/ou de la marseillaise), lors de manifestations internationales
- Recherche collective sur les autres modes d'organisation des nations : monarchie, par exemple

Les symboles de la république

La fête nationale : le 14 juillet



Cette date a été choisie pour célébrer la prise de la Bastille, le 14 juillet 1789. C'est le début de la Révolution française. Chaque année, à cette date, des fêtes sont organisées dans chaque commune avec des bals et des feux d'artifice.

Le drapeau



Il date de la Révolution française, en 1789. Le bleu et le rouge étaient les couleurs de la ville de Paris. Le blanc était la couleur du roi. On le trouve au-dessus des mairies, des écoles et devant les bâtiments officiels.

L'hymne national : La Marseillaise



La Marseillaise est au départ un chant de guerre composé en 1792 pour l'armée du Rhin par Rouget de Lisle.

Marianne



C'est une femme imaginaire qui représente la République depuis le XIX^{ème} siècle. Son visage change souvent car on utilise celui de Françaises célèbres. On trouve des représentations de Marianne dans toutes les mairies de France, mais aussi dans des peintures ou sur des timbres.